

Géographie. G9. Côtes de la Méditerranée.

Numéro d'inventaire : 1978.05889.12

Auteur(s) : Larousse

Type de document : film fixe

Éditeur : Larousse (Paris)

Date de création : 1952

Description : Film fixe dans boite carton ronde. Etiquette, imprimée sur fond bleu, légèrement déchirée. Avec notice. Pellicule Kodak.

Notes : Editeur: Librairie Larousse, 13 à 21, rue de Montparnasse, Paris. Imprimeur (notice) : Imprimerie Larousse, 1 à 9, rue d'Arcueil, Montrouge. Série Géographie. G-9. 22 vues.

Mots-clés : Diapositives et films fixes, vues sur verre pour projection lumineuse

Géographie

Filière : École primaire élémentaire

Niveau : Élémentaire

Autres descriptions : Langue : Français

ill.



L'ENSEIGNEMENT PAR LE FILM
ENSEIGNEMENT DU PREMIER DEGRÉ Géographie
LA FRANCE

G-9. CÔTES DE LA MÉDITERRANÉE

1 Cette carte figure à la fois le tracé et la nature des côtes françaises de la Méditerranée. Le tracé dessine un rentrant à l'ouest (golfe du Lion) et un saillant à l'est (côtes de Provence). Il obéit ainsi aux indications du relief continental : le rentrant coïncide avec une région de plaines, le Languedoc, et le saillant, avec des montagnes, les Maures, l'Esterel, les Alpes. De là, dérive la nature des côtes : côtes basses et plates du Languedoc, côtes élevées et découpées de Provence.

La Méditerranée intervient aussi pour expliquer les paysages côtiers : à la différence de l'Atlantique et de la Manche, c'est une mer sans marées; par suite, l'attaque des parties rocheuses et découpées est ralenti; inversement, l'alluvionnement des baies est plus régulièrement poursuivi; aussi, plus d'estuaires : les fleuves se terminent par des deltas, comme la Camargue, qui enserrent les bras du Rhône.

Au total, l'influence du relief est prépondérante sur les côtes des régions montagneuses (côte pyrénéenne et côte provençale); l'influence de l'alluvionnement l'emporte sur les côtes de plaines (côtes à lagunes du Roussillon et du Languedoc).

Enfin, au large, la Corse reproduit à l'est un type de côte languedocienne, à l'ouest un type de côte provençale. (CL. LAROUSSE.)

I. — LA CÔTE PYRÉNÉENNE.

2 Les Pyrénées, comme le montre cette vue de Collioure, prennent contact direct avec la mer; les saillants (cap Cerbère) alternent avec les baies (Port-Vendres, Collioure). Grâce aux alluvions marines, ces baies dessinent des courbes harmonieusement arrondies et, sur les plages qui les bordent, on peut tirer sur le sable les barques de pêche : ainsi les navigateurs de la Grèce antique, qui ont fréquenté ces rivages de bonne heure, tiraient à chaque escale leurs bateaux sur la grève. (CL. BOULANGER.)

II. — LA CÔTE DU ROUSSILLON ET DU LANGUEDOC.

3 Cette carte nous fait comprendre le front de mer du Languedoc; il comporte des plages, des cordons littoraux, des lagunes. Les plages sont continues au débouché des principales rivières (Aude, Orb, Hérault). Partout ailleurs s'étendent des lagunes (étang de Sigean, de Thau); ces lagunes sont d'anciens golfs que les cordons littoraux ont barrés et isolés de la mer. Ces cordons littoraux, prenant appui sur des buttes rocheuses (montagne d'Agde, mont Saint-Clair, près de Sète), ont progressé sous l'impulsion de courants littoraux et doté la côte d'un tracé linéaire. (CL. LAROUSSE.)

4 Voici un de ces étangs, celui de Sigean; la vue est prise du cordon littoral, à l'arrière-plan, les Corbières. (CL. RUDAU.)

5 Sur cette côte lagunaire peu propice à l'activité maritime s'est installé le port artificiel de Sète, que voici. La ville s'adosse au mont Saint-Clair, que vous apercevez en retrait des maisons; c'est sur cette hauteur que s'accroche le cordon littoral qui barre l'étang de Thau. (CL. LÉVY.)

6 Le delta du Rhône, dont voici une vue aérienne de la partie occidentale, présente un type de côte comparable à la côte languedocienne, avec plages, cordon littoral et lagunes; celles-ci sont tantôt établies en un grand étang, tel le Vaccarès, tantôt morcelées en petites nappes dormantes, les paluds, que vous voyez ici miroiter entre Aigues-Mortes et la mer. (CL. W. SEITZ.)

RETEONS : Les côtes de la Méditerranée développent sur six cents kilomètres des paysages variés, fonction du relief continental.

La côte pyrénéenne présente des caps (cap Cerbère) et des baies où s'abritent de petits ports : Port-Vendres, Collioure.

La côte du Languedoc est un type de côte basse lagunaire (étang de Thau).

III. — LES CÔTES DE PROVENCE.

7 Par contraste avec la côte languedocienne et la monotonie étirée de ses cordons littoraux, les côtes provençales apparaissent capricieusement découpées. Cette carte, outre les multiples articulations, montre que ce rivage, que l'on englobe généralement sous le nom de Côte d'Azur, comprend en réalité trois aspects distincts :

LIBRAIRIE LAROUSSE, 13 à 21, rue Montparnasse, PARIS-6^e

